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SIA: IBANEIS ROCHA AUTORIZA A CONSTRUÇÃO DE NOVO 
ESTACIONAMENTO PARA VEÍCULOS DE GRANDE PORTE

A eleição ocorreu nesta sexta 
(17) durante o 74º Congresso da 
Fifa, em Bangcoc, na Tailândia.

A candidatura brasileira 
venceu a disputa com uma 

candidatura conjunta de 
Alemanha, Bélgica e Holanda. 

PÁGINA 8

FOTO: RENATO ALVES/AGÊNCIA BRASÍLIA

BRASIL VAI 
SEDIAR A COPA 

DO MUNDO 
FEMININA 2027

CIDADES
CULTURA
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PROJETO CENA 
EXPANDIDA VAI 
OCUPAR O CCP 
DE PLANALTINA
Festival de Teatro & Comu-
nidade de Brasília traz  ao 

Complexo Cultural de Planaltina 
7 peças, ofi cinas com grupos 
de São Paulo e Rio de Janeiro 

e rodas de conversas para falar 
sobre o fazer artístico, inser-
ção, acessibilidade, inclusão 
e democratização da arte. 

As vagas são para analista de laboratório-microbiologia, médico 
urologista e fonoaudiólogo neonatal e pediátrico. Os candidatos 
têm até 21 de maio para realizar a inscrição por meio do site 
do IgesDF. Processo é para formação de cadastro reserva.

POLÍTICA

PÁGINA 4

Congresso pede 
suspensão de liminar 

que visa derrubar 
desoneração da folha

O Congresso diz aceitar o pe-
dido feito pela AGU para sus-
pender, por 60 dias, os efeitos 

de uma liminar do ministro 
Cristiano Zanin, que invalidou 
trechos da lei da desoneração.

GDF PREVÊ ORÇAMENTO 
DE R$ 63,6 BI PARA 2025

PLDO
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A proposta já passou pelo crivo da população. Agora, texto será analisado pela comissão de orçamento 
da CLDF. Nova audiência pública está marcada para 5/6 e a análise no plenário será em  30 de junho.
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FAZENDA AUMENTA PARA 2,5% PROJEÇÃO DE CRESCIMENTO DO PIB
PÁGINA 5

COM O COLUNISTA
CARLOS HONORATO
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A CRISE AMBIENTAL-HUMANITÁRIA NO RIO GRANDE DO SUL
Um desastre monumental! Assim muitos 

definiram o que está acontecendo no Rio Grande 
do Sul, com 1 milhão e 300 mil pessoas afetadas, 
90 mortes e 132 desaparecidos até o momento. As 
notícias da situação crítica em que diversas cidades 
gaúchas, incluindo a capital, se encontram nestes 
últimos dias, repercutiram no país e no mundo, 
provocando uma série de ações de solidariedade, 
além de uma grande comoção.

O que atualmente está acontecendo nesse 
estado deve servir de alerta para todos, porque, 
infelizmente, este é só o começo de uma sequência de 
desastres ambientais sem precedentes e de grandes 
proporções, sem previsão de cessar

As chamadas ações antrópicas, como, por 
exemplo, a queima de combustíveis fósseis, são 
responsáveis pelo aumento dos gases de efeito 
estufa, que geram, consequentemente, o aumento 

da temperatura da Terra. Os cientistas afirmam que 
a temperatura média global já cresceu mais de 1ºC 
desde o período pré-industrial e as implicações deste 
acréscimo é o que estamos constatando.

Os impactos ambientais desse aquecimento 
global são diversos, desde o aumento na incidência 
de eventos climáticos extremos, como tempestades 
enormes e rigorosas, assim como as que ocorreram 
pelo sul do país, além da elevação do nível do 
mar, a perda de cobertura de gelo, a mudança 
de ecossistemas, até mesmo a desertificação. 
Qualquer uma dessas consequências subverte o 
equilíbrio do planeta.

Quando se fala em planeta e em meio ambiente, 
está se falando também dos seres humanos, pois 
as questões ambientais não se resumem a elas 
próprias, uma vez que o ser humano vive nesse meio, 
vale dizer, o desequilíbrio ambiental desequilibra a 

vida no planeta e, por conseguinte, a vida humana.
De acordo com o World Disasters Report 2023, 

ocorreram 399 catástrofes naturais no planeta no 
último ano, que resultaram em mais de 86 mil vítimas 
humanas fatais (sem contar as vidas das outras 
espécies), tendo afetado de alguma forma cerca de 
93 milhões de pessoas e, além das citadas perdas 
humanas, tais acontecimentos acarretaram mais 
de 202 bilhões de dólares em perdas econômicas

Fato é que não se pode separar o meio ambiente 
do ser humano, devido a uma interdependência 
complexa e inexorável, sendo assim, todas as 
grandes alterações ambientais sempre terão forte 
impacto na vida humana, como estamos assistindo 
agora no Rio Grande do Sul.

Para destacar alguns exemplos brasileiros, na 
cidade de Curitiba, no Paraná, outubro de 2023 foi 
considerado o mês mais chuvoso dos últimos 26 

anos, deixando, aproximadamente, 110 mil afetados, 
também, em fevereiro de 2023, na cidade de São 
Sebastião, em São Paulo, foi verificado 600 pontos 
de deslizamento devido às fortes chuvas, deixando 
mil pessoas desabrigadas e 64 mortes, e, em maio 
de 2022, no município de Recife, em Pernambuco, 
após muitas precipitações, o número de desalojados 
alcançou 122 mil pessoas.

Estes desastres não estão afetando somente 
o Brasil, pois estão ocorrendo no mundo todo, 
recentemente, em abril de 2024, Dubai suportou 
enorme quantidade de chuvas, fazendo com que 
até o aeroporto local, um dos mais movimentados 
do mundo, tivesse suas operações suspensas, 
devido às inundações.

Existe um problema adicional para quem precisa 
se deslocar além das fronteiras nacionais por causa 
dos desastres ambientais, pois essas pessoas não 

têm os mesmos direitos que os refugiados, muito 
embora, em 2020, o Comitê de Direitos Humanos 
da Organização das Nações Unidas (ONU) tenha 
reconhecido Ioane Teitiota como o primeiro refu-
giado climático do mundo, orientando as nações a 
não devolverem os refugiados ambientais aos seus 
países de origem.

Por fim, é possível perceber que estamos diante 
de um imenso problema que a humanidade precisará 
lidar, pois não se restringe somente a uma crise am-
biental, tampouco a uma crise humanitária, trata-se 
de uma gigantesca crise ambiental-humanitária, que 
afeta todo o mundo e todos os seres humanos que 
vivem em nosso planeta, e que afetará, em especial, 
as futuras gerações.R
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São obras de reposição de tampas de caixa de águas e manutenção asfáltica

Quadras recebem serviços de limpeza e manutenção
A Administração Regional 

do Plano Piloto vem percorrendo 
as quadras das asas Sul e Norte 
e intensificando os serviços de 
zeladoria, com o apoio de equipes 
da Novacap e GDF Presente. Desde 
segunda-feira (13), diversos servi-
ços de manutenção e conservação 
já foram realizados, como a limpe-
za de áreas públicas, reposição de 
tampas de caixa de águas pluviais, 
manutenção asfáltica, coleta de 
lixo e entulho, além da lavagem e 
pintura da Igrejinha Nossa Senhora 
de Fátima na 307/308 Sul.

As melhorias estão sendo re-
alizadas conforme cronograma 
levantado pela administração e 
baseado nas principais demandas 
conforme critérios técnicos, dis-

> NO PLANO PILOTO

ponibilidade de material e mão 
de obra, dando prioridade a vias 
principais, quadras residenciais e 
comerciais.

MUTITÃO DE SERVIÇOS
O administrador do Plano 

Piloto, Bruno Olímpio, disse sobre 
o esforço que a gestão vem reali-
zando para atender as demandas 
da população. “Estamos com o 
mutirão de serviços em várias 
frentes na região. Contamos com 
equipes de diversos órgãos para 
dar uma resposta mais rápida 
para a comunidade. Além disso, 
a parceria com os moradores é 
muito importante pela relação de 
proximidade e conhecimento das 
necessidades de cada quadra.”

Ação segue protocolo para troca de contingentes a cada 15 dias
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AGÊNCIAS DO TRABALHADOR 
OFERECEM, HOJE, 520 VAGAS 

Equipe de bombeiros 
do DF que ajudam
no RS será renovada

Nesta sexta-feira (17), uma 
nova equipe do Corpo de Bom-
beiros Militar do Distrito Federal 
(CBMDF) será deslocada para 
substituir os 14 militares e dois 
agentes da Defesa Civil que 
estão atualmente em operação 
no Rio Grande do Sul, com 
trabalhos de resgate desde o 
dia 5 de maio. A ação segue 
o protocolo estabelecido para 
troca de contingentes a cada 
15 dias.

A equipe, composta por 
15 militares do CBMDF e dois 
agentes da Defesa Civil, embar-
cará com destino ao Rio Grande 
do Sul, mantendo o suporte 
humanitário na região afetada 
pelas enchentes. O grupo inclui 
14 especialistas em buscas, 
salvamento aquático e resgate 
em estruturas colapsadas, 
além de um bombeiro militar 
médico e uma bombeira militar 
enfermeira.

Um amplo protocolo de 
apoio à saúde mental será 
implementado para a equipe 
envolvida nas operações no 
sul do estado, visando prevenir 
possíveis impactos negativos. 

Medidas preventivas seme-
lhantes serão aplicadas para 
o próximo grupo de militares 
destinado ao local.

No dia da partida, marcada 
às 9h no Grupamento de Busca 
e Salvamento (GBS), haverá 
uma demonstração pública 
sobre a operação de resgate 
de um cavalo do terceiro andar, 
utilizando nós e amarrações 
para simular o resgate realizado 
em 14 de maio no Rio Grande 
do Sul.

BRASÍLIA PELO SUL
O Comitê de Emergência 

Brasília pelo Sul foi instituído 
pelo governador Ibaneis Rocha 
no dia 7 deste mês, com o 
objetivo de arrecadar doações 
destinadas às vítimas das en-
chentes que desde abril atingem 
o Rio Grande do Sul. O comitê 
é composto por 22 órgãos e 
diversas entidades da sociedade 
civil organizada, sendo coorde-
nado pela Chefia-Executiva de 
Políticas Sociais do Gabinete 
do Governador e com ações 
lideradas pela primeira-dama 
do DF, Mayara Noronha Rocha.

As agências do trabalhador 
do Distrito Federal estão com 
520 vagas de emprego abertas 
nesta sexta-feira (17). Todas as 
oportunidades oferecem bene-
fícios, além da remuneração, e 
estão lotadas em diversas regi-
ões administrativas. Os maiores 
salários encontrados são ofe-
recidos na Asa Norte, em três 
vagas para fonoaudiólogo (R$ 
5 mil), e em Santa Maria, que 
dispõe de um posto para chef 
de cozinha (R$ 3.850) e de dez 
para representante comercial 
autônomo (R$ 3 mil).

Para pessoas com defici-
ência (PcD), estão abertas 18 
vagas para fiel de depósito (R$ 
1.429,53) e 18 para auxiliar 

de limpeza (R$ 1.412) em 
Taguatinga, além de cinco 
para auxiliar de limpeza (R$ 
1.629,62) na Asa Sul. Os três 
cargos não exigem experiência, 
mas cobram ensino fundamen-
tal completo.

Para cadastrar o currículo, 
o interessado deve ir pessoal-
mente a uma das unidades das 
agências do trabalhador, de se-
gunda a sexta, entre 8h e 17h, 
ou acessar o aplicativo Sine 
Fácil. Mesmo que nenhuma das 
chances do dia seja atraente 
ao candidato, o cadastro vale 
para oportunidades futuras, já 
que o sistema cruza dados dos 
concorrentes com o perfil que 
as empresas procuram.

> EMPREGOS NO DF

CIDADES

Setor de Indúst r ia e 
Abastecimento (SIA) 
vai ganhar um estacio-
namento com 24 va-

gas destinado a veículos de 
grande porte que circulam 
na região. A autorização 
para a obra foi assinada pelo 
governador Ibaneis Rocha 
na manhã desta quinta-feira 
(16) e atende a uma antiga 
demanda do setor produtivo.

Com investimento de R$ 
2,2 milhões, o novo esta-
cionamento será erguido no 
Trecho 1 do SIA. A obra vai 
gerar 150 empregos e permi-
tirá manobras com mais se-
gurança para os motoristas, 
desafogando o tráfego nas 
vias públicas.

Ao autorizar o início das 
obras, o governador Ibaneis 
Rocha reforçou a importân-
cia da categoria de traba-
lhadores. “Sempre tivemos 
o apoio da família do ca-
minhoneiro do DF, e vamos 
devolver esse carinho com 
muito trabalho, dedicação 
e respeito” afirmou. “Esse 
estacionamento vai melhorar 
a vida dos caminhoneiros e 
de todos que transitam aqui 
pelo SIA”.

O

Ibaneis Rocha: “Esse estacionamento vai melhorar a vida dos caminhoneiros e de quem transita pelo SIA”
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OBRA CONTA COM INFRAESTRUTURA COMPLEMENTAR

SIA vai ganhar estacionamento 
para veículos de grande porte
TRECHO 1 terá 24 vagas 
e obras complementares 
de drenagem pluvial, 
calçadas, acessibilidade, 
meios-fios e sinalização

Além das vagas, a obra vai 
contar com infraestruturas com-
plementares, como rede de drena-
gem pluvial, instalação de poços 
de visita e bocas de lobo, calçadas 
e rampas de acessibilidade, piso 
intertravado, meios-fios, cordões 
de concreto e sinalização de ciclo-
vias, conforme explica o presiden-
te da Companhia Urbanizadora da 
Nova Capital (Novacap), Fernando 
Leite.

“Teremos aqui uma área com 

condições de higiene para os mo-
toristas, uma área grande de 5 mil 
metros quadrados para receber os 
caminhões de carga e as carretas”, 
anuncia o gestor. “Vai ter banhei-
ros,  instalações para refeições, 
essa coisa toda. O SIA é um local 
onde estão as grandes empresas de 
materiais de construção e de ferra-
gens. E isso demanda um tráfego 
intenso de carga e descarga. Como 
não havia um estacionamento ade-
quado, esses caminhões ficavam 

estacionados ao longo das vias, 
prejudicando não só a circulação, 
mas o comércio em geral.”

ICMS DISTRITAL
Única cidade comercial do 

DF, o SIA é responsável por 56% 
da arrecadação do ICMS distrital. 
Diariamente, circulam pela região 
administrativa cerca de 300 mil 
pessoas, entre elas 80 mil traba-
lhadores e clientes das 4,5 mil 
empresas ali instaladas. 

> BRASÍLIA PELO SUL
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CLDF Solidária já 
arrecadou mais de 5 
toneladas de donativos

A Câmara Legislativa do DF divulga 
o balanço das doações arrecadadas na 
campanha CLDF Solidária que destina 
o material para os atingidos pelas en-
chentes no Rio Grande do Sul.

Até esta sexta-feira (17) foram 
arrecadadas quatro toneladas de água; 
uma tonelada de roupas e calçados; 
20 cestas básicas; 200 rolos de papel 
higiênico; 4 colchões; 1 carrinho de bebê 
e 120 quilos de ração para cães e gatos.

Na próxima terça-feira (21), 
às 15h30, será realizada a entrega 
dos itens arrecadados até hoje. A 
transferência dos donativos será 
feita na Base Aérea de Brasília por 
uma comitiva de deputados distritais.

TRIAGEM
Franciane Ferreira, membro do 

Comitê Executivo do Programa de 
Voluntariado da Câmara Legislativa do 
Distrito Federal informa que colegas da 
Casa se voluntariaram para fazer parte 
da triagem e separação dos donativos. 
Esse trabalho consiste em separar 
roupas e calçados por gênero e idade 
(unissex, masculino e feminino; adulto 
e infantil), reunir roupas de cama e 
cobertores e acondicionar os itens de 
higiene e limpeza separadamente. Isso 
é fundamental para facilitar a rápida 

distribuição e destinação de tudo que 
foi arrecadado. “No momento, o objetivo 
é separar e acondicionar o mais rápido 
possível as doações recebidas para 
fazer com que elas cheguem a quem 
precisa”, conta Franciane.

PRÓXIMOS PASSOS
A Força Aérea Brasileira (FAB), em 

coordenação com os Correios, informou 
suspenção temporária do recebimento 
de roupas e água. Isto porque há estoque 
suficiente para atender às necessidades 
iniciais do estado gaúcho.

Dessa forma, a campanha CLDF 
Solidária passa a arrecadar, priorita-
riamente, material de higiene pessoal 
e material de limpeza, que chegaram 
em pouca quantidade até o momento. 
Além de concentrar esforços também 
no recebimento de alimentos da cesta 
básica e ração para pets.

As próximas remessas de donativos 
para a Base Aérea de Brasília serão feitas 
semanalmente, dentro da disponibilidade 
da FAB para recebe-las. O andamento 
da campanha depende das orientações 
divulgadas pela Defesa Civil do Estado 
do Rio Grande do Sul. À medida em 
que houver orientação sobre os itens 
necessários, essas informações serão 
divulgadas nas redes da CLDF.

> ENCHENTES NO RS

Pagamento no sistema 
de bilhetagem dos ônibus 
será totalmente digital

A partir de 1º de julho, os 
métodos de pagamento das tarifas 
individuais de ônibus do Distrito Fe-
deral (DF) serão alterados. Conforme 
portaria publicada no Diário Oficial do 
DF (DODF) desta quinta-feira (16), o 
dinheiro em espécie não será mais 
aceito para adquirir as passagens 
diretamente dentro dos ônibus.

Os cartões Mobilidade e Vale 
Transporte serão os únicos meios 
aceitos diretamente nas catracas dos 
coletivos. Os acessos poderão ser com-
prados pelo aplicativo BRB Mobilidade, 
caso já tenha o cartão, ou em um dos 
128 pontos de vendas espalhados pelo 
DF com cartão de crédito ou débito, 
Pix e dinheiro em espécie.

Confira os principais trechos da 
coletiva de imprensa concedida, na tar-
de de quinta-feira (16), pelo secretário 
de Transporte e Mobilidade (Semob-
-DF), Zeno Gonçalves; pelo presidente 
do BR), Paulo Henrique Costa; e pela 
subsecretária de Operações Integradas 
da Secretaria de Segurança Pública, 
coronel Cíntia Queiroz. 

OBJETIVO DA NOVA MEDIDA
A nova medida visa modernizar 

o Sistema de Transporte Público Co-
letivo do Distrito Federal (STPC-DF), 
além de garantir mais segurança e 
transparência tanto aos usuários 
quanto aos prestadores de serviços.

“Estamos implantando um sis-
tema moderno e seguro, retirando a 
circulação de dinheiro dos ônibus e 
oferecendo diversas opções para o 
pagamento das passagens por meio 
eletrônico. Isso é importante para 
reduzir o risco de assaltos, agilizar 
o embarque e dar mais eficiência ao 
serviço com redução no tempo das 
viagens”, explicou Zeno Gonçalves.

MAIS SEGURANÇA
“Entre janeiro e abril deste 

ano, foram registradas 69 ocor-
rências de roubos em coletivos, 
um número 61,9% menor do que 
o mesmo período do ano passado, 
que contabilizou 181 ocorrências 
desta natureza”, relatou a coronel 

Cíntia Queiroz. A expectativa é que, 
com o fim do pagamento da tarifa 
em espécie, os coletivos não sejam 
mais alvos de roubos.

“Essa medida será de extrema 
importância para a melhoria da se-
gurança dos usuários de transporte 
público no DF. Aliada às ações que 
vêm sendo desenvolvidas pelas forças 
de segurança do DF, com reforço da 
segurança em áreas, horários e dias 
críticos, detectados por meio de estudos 
de manchas criminais elaboradas pela 
Segurança Pública do DF, vamos reduzir 
ainda mais a incidência dos roubos a 
transporte coletivo”, destacou o secretá-
rio de Segurança Pública, Sandro Avelar.

FUNCIONAMENTO
A portaria prevê a extinção do pa-

gamento em espécie nas catracas dos 
ônibus. Os 128 postos de atendimento 
para recarga continuarão aceitando 
essa forma de pagamento, além dos 
cartões de crédito e débito e Pix.

“Nós começaremos a agir a partir 
de agora com campanhas publicitárias 
para conscientizar a população. A partir 
do dia 1º de julho, iremos implantar a 
nova medida em linhas nas quais o 
pagamento em espécie é pequeno. À 
medida que for tendo adesão, iremos 
ampliar para as outras linhas a retirada 
do dinheiro em espécie. A projeção é 
que até o fim do ano nós estejamos com 
adesão 100% por parte do usuário, com 
um sistema totalmente automatizado”, 
detalhou o secretário Zeno.

MELHORIAS PARA O USUÁRIO
Com o fim do pagamento da tarifa 

individual em espécie, a expectativa é 
que o desempenho das linhas fique 
ainda melhor com viagens mais 
rápidas, uma vez que será reduzido 
o tempo de cobrança da passagem.

“Quando o usuário consegue 
entrar no coletivo de forma rápida, 
sem precisar de troco, isso traz um 
impacto enorme na viagem, porque 
a gente ganha no número de trajetos 
realizados, ampliamos as ofertas, além 
de darmos mais rapidez no atendi-
mento ao usuário”, afirmou o Zeno.

> SEMOB

Na próxima terça-feira (21), será realizada a entrega dos itens arrecadados
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Governo do Distrito Fe-
deral (GDF) encaminhou 
nesta quarta-feira (15) o 
projeto de Lei de Diretri-

zes Orçamentárias (PLDO) de 
2025 à  Câmara Legislativa. A 
proposta traz estimativa de R$ 
63,631 bilhões de receita total 
nos cofres públicos locais para 
o próximo ano. São 60,83% de 
receita própria, totalizando R$ 
38,103 bilhões.

J á a receita proveniente do 
Fundo Constitucional do Distrito 
Federal (FCDF) está estimada em 
cerca de R$ 24 bilhões, sendo R$ 
11,338 bilhões destinados à  área de 
Segurança Pública;  R$ 7,4 bilhões 
para a Saúde e R$ 5,7 bilhões para 
a Educação. A lei faz a ligação 
entre os programas e estratégias 
do Plano Plurianual (PPA) e a Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 2025. 
Esta última que será entregue ao 
Legislativo até setembro.

“Se comparado ao orçamento 
projetado para 2024, a LDO 2025 
reÀete um acrpscimo mpdio de 
6,1% em termos de recursos. Mas 
esse percentual pode ser maior ou 
menor a depender da arrecadação 
e do cenário econô mico do país”, 
explica o secretário-executivo 
de Finanças da Secretaria de 
Economia do Distrito Federal 
(Seec-DF), Thiago Conde.

De acordo com Conde, o texto 

enumerou várias ações e pro-
gramas prioritários, com intuito 
de garantir a continuidade das 
políticas públicas que o governo 
já tem oferecido. “Mantivemos os 
programas sociais como é o caso do 
restaurante comunitários com trê s 
refeições diárias e também as obras 
em execução para que não haja in-
terrupção nas entregas previstas”, 
acrescenta o secretário-executivo.

O subsecretário de Orça-
mento Público, André Oliveira, 
lembra que a LDO 2025 elenca 
uma série de regras para elabo-
rar, organizar e executar o orça-
mento. “Ela é como um balizador 
para a construção da Lei Orça-

mentária propriamente dita”, 
complementa. Para o próximo 
exercício, o GDF prevê  cerca de 
R$ 20,2 bilhões para pagamento 
de pessoal;  R$ 13,1 bilhões para 
despesas correntes;  e R$ 1,8 
bilhão para investimentos. “Prio-
rizamos no texto as despesas 
com a manutenção dos serviços 
públicos relevantes, em especial 
dos que resultam em benefícios 
diretos à  sociedade, a exemplo 
de Saúde, Assistê ncia Social e 
Educação”, garante Oliveira.

CON TRIB UIÇÃO
P OP ULAR
A proposta para a LDO 2025 

já passou pelo crivo da popula-
ção. Em 30 de abril, técnicos da 
Seec-DF organizaram audiê ncia 
pública por meio das redes so-
ciais. A pasta também recolheu 
contribuições populares, por 
meio do site ParticipaDF e pela 
Central da Ouvidoria 162, entre 
os dias 29  de abril e 8 de maio.

Agora, na Câmara Legislativa, 
o texto deverá ser analisado na co-
missão de orçamento. Em seguida, 
o texto deve passar por nova 
audiê ncia pública, em 5 de junho, 
e depois será levado à  votação no 
plenário dos deputados até 30 de 
junho. Após aprovação, o texto 
segue para sanção do governador.

O

A proposta traz estimativa de R$ 63,631 bilhões de receita total nos cofres públicos locais para o próximo ano
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PL DE DIRETRIZES
Orçamentárias foi 
enviado para apreciação 
de deputados distritais 
com acréscimo de 6% 

POLÍTICA

Orçamento do DF para 2025 está 
previsto em R$ 63,6 bilhões

FOTO: FERNANDO SILVEIRA

> ANUÁRIO DA JUSTIÇA

Celita Procopio de Carvalho (FAAP) e os ministros Rosa Weber e Gilmar Mendes

FAAP realiza evento com autoridades do Judiciário
A 18ª  edição do Anuário da 

J ustiça Brasil será lançada no 
próximo dia 22 de maio, a partir 
das 18h30, na sede do Supre-
mo Tribunal Federal (STF). A 
publicação, realizada pelo site 
Consultor J urídico (Conjur), com 
o apoio e promoção da Fundação 
Armando Alvares Penteado 
(FAAP), é uma das mais presti-
giadas e relevantes do judiciário 
brasileiro, com foco principal no 
STF e nos Tribunais Superiores.

$Opm de fiJuras imSortantes 
do STF e da FAAP, a solenidade 
contará com a presença de alu-
nos do curso de Direito da FAAP, 
que também terão a oportunida-
de de visitar os principais órgãos 
do judiciário nacional, dialogar 
com autoridades e compreender, 
de forma prática, o funciona-
mento dessas instituições.

O Anuário da J ustiça Brasil 
se consolidou como o documen-
to de grande relevância para a 
área do Direito, por conter as 
principais decisões dos juízes do 
Supremos Tribunais Superiores. 
Desse modo, o anuário serve 
como bússola e melhor entendi-
mento do mundo jurídico.

“O Anuário da J ustiça é uma 
literatura fundamental para guiar 

os caminhos da jurisprudê ncia, da 
justiça e da transparê ncia. Serve 
como uma bússola para orientar 
tanto os Srofissionais do 'ireito 
quanto os alunos em formação, 
ajudando em uma melhor com-
preensão do sistema judiciário 
brasileiro. Não à  toa a FAAP é a 
principal apoiadora deste projeto 
desde seu início.” Celita Procopio 
de Carvalho, Presidente do Conse-
lho de Curadores da FAAP.

Em reportagens especiais, o 
Anuário da J ustiça Brasil 2024 ana-
lisa os impactos da tecnologia no 
Poder J udiciário e, ainda, os temas 
com maior número de processos 

em tramitação, como pedidos de 
indenização por danos morais e 
casos de violê ncia contra a mulher.

Nas páginas da publicação, o 
leitor ainda encontra informações 
sobre os integrantes do Conselho 
Nacional de J ustiça, do Conselho 
Nacional do Ministério Público, 
da Ordem dos Advogados do Bra-
sil, do Conselho Administrativo 
de Defesa Econô mica (Cade), 
do Conselho Administrativo 
de Recursos Fiscais (Carf) e do 
Tribunal de Contas da União. 
A publicação também retrata a 
atuação da Advocacia-Geral da 
União, do Ministério da J ustiça e 

da Polícia Federal no último ano.
O anuário é uma referê ncia in-

contornável para todos aqueles que 
querem entender como o J udiciário 
tem tratado os temas mais relevan-
tes para a sociedade brasileira.

A versão digital do Anuário 
da J ustiça é gratuita e pode 
ser acessada pelo site anuario.
conjur.com.br. A versão impres-
sa estará à  venda na Livraria 
ConJ ur. Para todos que querem 
acompanhar os detalhes do even-
to, a TV J ustiça e seu canal do 
Y outube irão transmitir, ao vivo, 
o lançamento da 18ª  edição do 
Anuário da J ustiça Brasil.

A F AAP
Fundada em 19 47, a Funda-

ção Armando Alvares Penteado 
(FAAP) é uma instituição de en-
sino superior de referê ncia, priva-
da e com cariter fiOantrySico� $o 
longo de sua história, a instituição 
vem executando as etapas que lhe 
permitem ajustar-se permanen-
temente ao momento histórico, 
cultural, econô mico e social do 
Brasil e do mundo. Construiu 
valores e crenças que norteiam 
sua missão de amparar, fomentar 
e desenvolver as artes visuais e 
ciê ncias, a cultura e o ensino.

Sorteio do programa é adiado para o dia 27 de junho
Realizado pela Secretaria de 

Economia do Distrito Federal 
(Seec), o primeiro sorteio de 
2024 do programa Nota Legal 
mudou de data. Não será mais 
em 23 de maio, mas sim em 27 
de junho, conforme Instrução 
Normativa nº  7, publicada no Di-
irio 2ficiaO do 'istrito )ederaO 
(DODF) desta sexta-feira (17).

O adiamento foi necessá-
rio para que técnicos da Seec 
realizem ajustes no sistema 
eletrô nico do sorteio;  esses 
procedimentos são necessários 

para garantir a transparê ncia e 
legalidade do programa Nota 
Legal.

“Na prática, a única mu-
dança é o adiamento da data. 
Não será aberto novo prazo 
para se habilitar ou para se 
cadastrar para participar des-
se sorteio. O consumidor que 
já estava cadastrado continua 
participando do sorteio e os 
contribuintes que tê m interesse 
em participar podem se cadas-
trar para o segundo sorteio, que 
deve acontecer no fim do ano ,́ 

explica o chefe do Núcleo de 
Gestão de Sistemas do progra-
ma Nota Legal, Thiago Cunha.

Para poder participar do 
sorteio, o consumidor deve 
ter registrado o CPF na nota 
fiscaO de comSras que Ioram 
realizadas entre 1º  de maio de 
2023 e 31 de outubro de 2023 
e não estar inadimplente com 
a Receita do DF. O consumi-
dor que quiser saber se está 
com débitos poderá solicitar 
a emissão de uma certidão no 
Portal de Serviços da Receita 

do DF. Para fazer o cadastro 
no programa Nota Legal ou 
recuperar a senha, acesse o 
site w w w .notalegal.df.gov.br/ 
&onfira os Srrmios que sermo 
sorteados em 27 de junho:

•  1 prê mio de R$ 500 mil
•  2 prê mios de R$ 200 mil
•  3 prê mios de R$ 100 mil
•  4 prê mios de R$ 50 mil
•  10 prê mios de R$ 10 mil
•  30 prê mios de R$ 5 mil
•  50 prê mios de R$ 1 mil
•  500 prê mios de R$ 200
•  12.000 prê mios de R$ 100

> NOTA LEGAL
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Seis dos onze ministros votaram pela rejeição do habeas corpus

FOTO: CEASA-DF/DIVULGAÇÃO

Supremo mantém 
decisão que negou HC 
preventivo a Bolsonaro

A maioria dos ministros do 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
votou por manter uma decisão 
que negou um habeas corpus 
preventivo ao ex-presidente Jair 
Bolsonaro, nas investigações 
sobre a suposta participação dele 
em uma trama golpista.

O habeas corpus foi im-
petrado pelo advogado Djalma 
Lacerda, que não integra a equi-
pe de defesa do ex-presidente. 
Pela legislação, qualquer pessoa 
pode impetrar um HC em favor 
de terceiro. O relator, ministro 
Nunes Marques, já havia negado 
a ordem em março.

Um recurso da defesa de Bol-
sonaro é julgado nesta semana 
no plenário virtual do Supremo. 
A sessão de julgamentos se en-
cerra às 23h59 desta sexta-feira 
(17). Além do próprio Marques, 
outros cinco ministros já votaram 
pela rejeição do pedido de HC. 
São eles Cármen Lúcia, Flávio 
Dino, Cristiano Zanin, Dias Toffoli 
e Edson Fachin.

O ministro Alexandre de 
Moraes, relator das investiga-
ções sobre a trama golpista, 
declarou-se impedido. Os demais 
ministros ainda não votaram.

Em seu voto, Nunes Marques 
aplicou uma súmula do Supre-
mo segundo a qual não cabe 
HC contra decisão colegiada 

do próprio tribunal. O ministro 
escreveu ainda não ver “ilegali-
dade evidente” que o obrigasse 
a superar a aplicação da súmula.

Bolsonaro é suspeito de estar 
no centro de uma conspiração 
na cúpula de seu governo com 
o objetivo de se manter no poder. 
De acordo com as investigações, 
atos preparatórios para um golpe 
de Estado foram realizados no 
fi m de 2022, após a derrota do 
ex-presidente em sua tentativa 
de reeleição.

MORAES MANDA SOLTAR
O EX-ASSESSOR DE JAIR
O ministro Alexandre de 

Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF ), determinou, 
ontem (16), a soltura do coronel 
do Exército Marcelo Câmara, ex-
-assessor direto do ex-presidente 
Jair Bolsonaro e suspeito de 
participar de uma trama golpista.

Ao soltar Câmara, Moraes 
impôs o uso de tornozeleira 
eletrônica e o comparecimento 
semanal em juízo, bem como 
a proibição de se ausentar do 
Distrito Federal. Ele também 
não pode se comunicar com os 
demais investigados ou utilizar 
as redes sociais. O coronel, que 
teve o porte de armas cancelado, 
estava preso no Setor Militar 
Urbano (SMU), na capital federal.

> TENTATIVA DE GOLPE
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Pacheco se reuniu com os ministros Haddad (Fazenda) e Padilha (RI) e o líder do governo no Senado, Randolfe Rodrigues

Congresso pede ao STF suspensão de 
liminar que derrubou desoneração da folha

Congresso Nacional afir-
mou, em manifestação en-
caminhada nesta sexta-fei-
ra (17) ao Supremo Tribunal 

Federal (STF), que concorda com 
a suspensão da ação que pede a 
derrubada da lei que desonera a 
folha de pagamento de empresas 
e municípios.

No documento, o Congresso 
diz aceitar o pedido feito pela 
Advocacia-Geral da União (AGU) 
para suspender, por 60 dias, os 
efeitos de uma liminar do ministro 
Cristiano Z anin, que invalidou 
trechos da lei da desoneração.

A AGU pediu a suspensão da 
liminar depois de o governo fe-
deral e o Legislativo sinalizarem 
um acordo para uma retomada 
gradual –  já a partir de 2025 –  das 
alíquotas sobre a contribuição 
previdenciária das empresas.

Na ocasião, a AGU não pe-
diu a suspensão dos efeitos da 
liminar de Z anin sobre a deso-
neração de municípios, apenas 
para as empresas dos 17 setores 
mais intensivos em mão de obra 
do país. No entanto, também foi 
anunciado um acordo quanto à  
questão para as prefeituras.

Nesta sexta, depois de ser 
notifi cado Sor =anin Sara se ma-
nifestar sobre o pedido da AGU, o 
Congresso defendeu que a suspen-
são por 60 dias também seja válida 
para o trecho que trata da medida 
com relação à s prefeituras.

DELIB ERAÇÃO
N O LEG ISLATIVO
Segundo o Congresso, a 

suspensão da liminar é neces-
sária para que seja “discutido 
e deliberado” pelas Casas um 

projeto de lei nos termos do 
acordo fi rmado entre o Joverno 
e os congressistas.

O texto já foi apresenta-
do pelo senador Efraim Filho 
(União-PB) e será relatado pelo 
líder do governo no Senado, 
J aques W agner (PT-BA). A 
proposta poderá ser votada já na 
próxima semana, contemplando 
tanto a desoneração dos 17 seto-
res intensivos em mão de obra 
quanto dos municípios.

“O projeto de lei resulta de 
um diálogo entre os Poderes Exe-
cutivo e Legislativo na busca das 
soluções mais adequadas para a 
preservação do equilíbrio orça-
mentirio e fi scaO e tamEpm Sara 
o restabelecimento progressivo 
da oneração dos 17 setores da 
economia, alinhado com segu-
rança jurídica e um planejamento 
triEutirio e fi scaO das emSresas 
afetadas”, diz o Congresso.

“Esse mesmo propósito –  
equiOtErio oroamentirio e fi scaO, 

de um lado, e segurança jurídica e 
planejamento, de outro –  estende-
-se aos munictSios Eenefi ciirios da 
redução da alíquota de contribui-
ção sobre a folha de pagamento, de 
20% para 8%, notadamente pela 
situação de endividamento dos 
municípios brasileiros”, continua.

ACORDO COM
O G OVERN O
No último dia 9 , o governo e o 

Congresso anunciaram um acor-
do –  junto aos 17 setores atingidos 
pela desoneração –  para manter a 
medida válida em 2024.

A lei da desoneração permite 
que esses setores intensivos em 
mão de obra substituam a alíquo-
ta previdenciária de 20% sobre 
os salários por uma alíquota de 
1% a 4,5% sobre a receita bruta.

1o acordo fi rmado SeOo Jover-
no, as empresas voltarão a pagar 
a contribuição previdenciária em 
2025, com uma alíquota prevista 
de 5% sobre a folha de pagamento. 

Até 2028, o percentual aumentará 
gradualmente até alcançar 20%.

Em reunião na quinta (16) 
com os ministros Fernando H a-
ddad (Fazenda) e Alexandre Pa-
dilha (Relações Institucionais), o 
presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), anunciou 
que a desoneração da folha de 
salários dos municípios também 
será mantida neste ano.

A lei atual atinge municípios 
que tem até 156 mil habitantes, 
com uma redução da alíquota da 
contribuição previdenciária, de 
20% para 8%.

6eJundo 3acheco, atp o fi m 
deste ano, as prefeituras seguirão 
com o pagamento da alíquota 
atual de 8%. A partir de 2025, 
começará uma retomada gradual. 
Os percentuais ainda não foram 
defi nidos�

A medida deverá constar do 
parecer de J aques W agner sobre 
o projeto apresentado por Efraim 
na última semana.

pontofi nal@carloshonorato.com.br

CARLOS HONORATO

O CANDIDATO do 
governador Ronaldo 

Caiado à prefeitura de 
Goiânia, Sandro Mabel, 

pode ter o apoio de 
14 partidos para as 
eleições de outubro. 
O curioso é que até 
o Solidariedade, do 

atual prefeito Rogério 
Cruz, pode anunciar 

adesão a Mabel.

ESPECIALISTAS que participa-
ram de uma comissão geral sobre o 
PPCUB – Plano de Preservação do 
Conjunto Urbanístico de Brasília – na 
Câmara Legislativa do DF garantem que 
o plano ainda não está pronto para ser 
votado. Para o professor Benny Schvar-
sberg, da Faculdade de Arquitetura e 
Urbanismo da UnB, o projeto carece de 
mais conteúdo relativo à preservação.

Apoio a Mabel
PPCUB

Janja
candidata?

QUE TAL a primeira-dama Janja Lula da Silva ser 
candidata nas eleições de 2026? Em entrevista ao ICL 
Notícias, ela disse que não tem qualquer pretensão 
de ser candidata a um cargo eletivo. “Sempre fui 
ativa na política, mas muito dos bastidores”, garante. 
Pessoas próximas à primeira-dama dizem que tal 
possibilidade é muito remota, mas não impossível.
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A BANCADA evangé-
lica trabalha para apro-
var um projeto que cria 
o chamado Estatuto do 

Nascituro. A curiosidade 
é que a ideia é proibir o 

aborto até dos casos que 
hoje já estão legalizados. 
O presidente da Câmara, 
Arthur Lira, promete fazer 

uma consulta ao colégio de 
líderes sobre o assunto.

O DEPUTADO Eduardo Bol-
sonaro (PL-SP) e o infl uenciador 
Paulo Marçal são vistos como pro-
pagadores de desinformação sobre 
a tragédia do Rio Grande do Sul. A 
constatação é do Laboratório de 
Estudos de Internet e Redes Sociais 
(Netlab), da Universidade Federal do 
Rio de Janeiro. O parlamentar criti-
cou ações do presidente Lula sobre 
a tragédia do Rio Grande do Sul.

COM A intenção de combater as 
chamadas candidaturas “laranjas” 
de mulheres nas eleições, o Tribunal 
Superior Eleitoral ( TSE ) aprovou 
norma contra as possíveis fraudes 
nas cotas de 30% nas candidaturas 
femininas. Há quem diga que alguns 
partidos sempre conseguem uma 
forma de burlar a legislação.

A REVISTA Carta Ca-
pital mostra em uma re-
portagem que integrantes 
do governo flertam com a 
ideia de desvincular o salário 
mínimo da Previdência, um 
perigo para os aposentados. 
A presidente do PT, Gleisi 
Hoffmann, alerta que a ini-
ciativa contraria o programa 
de governo eleito em 2022.

EM MEIO a tragédia do Rio 
Grande do Sul, os negacionistas 
do clima pilotam 28 propostas 
legislativas que podem causar 
“danos irreversíveis aos ecossis-
temas”. A constatação é do Ob-
servatório do Clima. Parece que 
o conceito de “passar a boiada”, 
do ex-ministro do Meio Ambiente 
de Bolsonaro, Ricardo Salles, 
continua vivo no Congresso.

AS ARTICULAÇÕES para a 
escolha do substituto do presi-
dente da Câmara, Arthur Lira, 
estão a todo vapor e ficarão 
mais frenéticas depois das elei-
ções municipais. Quem tomou 
uma decisão recentemente foi 
o deputado Marcos Pereira. Ele 
disse que com o sem o apoio 
de Arthur Lira será candidato 
a presidência da Câmara.

NOS PRIMEIROS con-
tatos entre o governador do 
Rio Grande do Sul, Eduardo 
Leite, e o presidente Lula 
sobrou insatisfação de lado 
a lado. Só que depois das 
viagens de Lula ao RS e os 
novos contatos tudo entrou 
nos eixos. A lição que fica é 
que Lula tem um raro dom de 
saber “ler as pessoas”. 

EVANGÉLICOS

DESINFORMAÇÃO

CANDIDATURAS

APOSENTADOSAMEAÇACANDIDATÍSSIMO

TUDO CERTO
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O V ez por outra o ex-pre-
sidente da República 
Michel Temer surge 
no cenário com suas 

visões sobre a política – 
quase sempre equilibradas. 
A mais recente registrada 
pela Veja: “Aqui no Brasil 
nós temos a ideia de que 
cada governo que chega 
precisa destruir os gover-
nos anteriores, tanto que o 
vocábulo ‘herança maldita’ 
se incorporou ao vocabulário 
político do país.”

HERANÇA MALDITA

POLÍTICA

O

DOCUMENTO encaminhado 
à Suprema Corte informa 
que tema será votado 
em até dois meses
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> DPVAT

Veja como funcionará o novo seguro obrigatório sancionado por Lula
O presidente Lula sancionou o 

projeto de lei que marca a volta do se-
guro obrigatório para vítimas de aci-
dente de trânsito, o antigo DPVAT. 
Cabe agora ao Congresso promulgar 
a criação do Seguro Obrigatório para 
Proteção de Vítimas de Acidentes de 
Trânsito (SPVAT).

A expectativa é para que a 
cobrança do seguro seja retomada 
em 2025 para todos que possuem 
carros e motos. Todos os detentores 
de veículos automotores devem 
pagar o SPVAT.

Uma estimativa do Ministério da 
Fazenda indica que o novo DPVAT, 
seguro obrigatório para indenizar 

pessoas que sofrem acidentes com 
veículos, vai custar anualmente R$ 
50 e R$ 60 aos motoristas.

$ definiomo soEre o totaO a ser 
SaJo e a confirmaomo do caOendirio 
de pagamento ainda serão regu-
lamentados. O projeto mantém a 
Caixa na operação do seguro e 
amplia o rol de despesas cobertas.

Foram incluídos reembolsos 
para assistê ncias médicas e su-
SOementares ² como fisioteraSia, 
medicamentos, equipamentos orto-
pédicos —  desde que não estejam 
disponíveis pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS) no município de 
residê ncia da vítima.

Também foram acrescentadas 
desSesas com servioos Iuneririos e 
com a reaEiOitaomo SrofissionaO Sara 
vítimas de acidentes que resultem 
em invalidez parcial. Os valores da 
indeni]aomo sermo definidos SeOo 
Conselho Nacional de Seguros 
Privados (CNSP).

No modelo anterior, a indeni-
zação para morte era de R$ 13,5 
mil;  para invalidez permanente, 
até R$ 13,5 mil;  e o reembolso 
para despesas médicas era de até 
R$ 2,7 mil.

O DPVAT parou de ser cobrado 
durante a gestão do ex-presidente 
J air Bolsonaro (PL). A Caixa infor-

mou no ano passado que só haveria 
recursos para atender pedidos refe-
rentes a acidentes ocorridos até 14 
de novembro de 2023. Daí surgiu 
impulso político para a recriação 
do seguro.

VETO DE LULA
Dois artigos que propunham 

multa e infração grave para quem 
não pagasse o seguro foram veta-
dos SeOo 3aOicio do 3OanaOto�

Na justificativa, o governo 
afirma entender que a SenaOidade 
“contraria o interesse público, pois 
acarreta ô nus excessivo pelo não 
pagamento do Seguro Obrigató-

rio para Proteção de Vítimas de 
Acidentes de Trânsito –  SPVAT 
ao classificar a conduta como 
inIraomo Jrave, que enseMari a aSOi-
cação de multa cujo valor atual é 
R$ 19 5,23 (cento e noventa e cinco 
reais e vinte e trê s centavos)”.

O governo também alega que 
o SroMeto de Oei Mi Srevr que Sara 
ter o veículo licenciado, poder 
fazer a transferê ncia para outros 
condutores ou dar baixa no registro, 
é obrigatório que o SPVAT esteja 
quitado.

Segundo a proposta, a cober-
tura do seJuro Soderi aEranJer�

I –  indenização por morte;

II –  indenização por invalidez 
permanente, total ou parcial;

III –  reembolso de despesas 
com�

a) assistê ncias médicas e su-
SOementares, incOusive fisioteraSia, 
medicamentos, equipamentos 
ortopédicos, órteses, próteses e 
outras medidas terapê uticas, desde 
que não estejam disponíveis pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS) no 
Município de residê ncia da vítima 
do acidente;

E� servioos Iuneririos� e
c� reaEiOitaomo SrofissionaO Sara 

vítimas de acidentes que resultem 
em invalidez parcial.

Repasse unificado vai injetar R$ 
416 milhões na economia gaúcha

Os beneficiários do programa 
Bolsa Família no Rio Grande do Sul 
vão receber, nesta sexta-feira (17), 
o pagamento referente a maio. O 
calendário foi antecipado por conta 
da situação de calamidade no 
estado. O valor médio do benefício 
é de R$ 672,74.

O repasse unificado, segundo o 
governo federal, vai injetar R$ 416 
milhões na economia gaúcha. Com 
461 dos 497 municípios afetados 
por consequências das fortes 
chuvas no estado, foi criada uma 
operação especial para garantir 
que todos acessem o benefício.

As famílias podem continuar 
movimentando os recursos pelo 
aplicativo da Caixa, sem precisar 
comparecer a uma agência. Tam-
bém é possível usar o cartão para 
compras em estabelecimentos 
comerciais por meio da função de 
débito e realizar saques.

Para aqueles que estejam 
impossibilitados de usar os canais 
digitais, o banco informou que 
conta com 1.065 pontos de aten-
dimento, entre agências e lotéricas, 
que estão funcionando em todo 
estado do Rio Grande do Sul.

Também nesta sexta-feira o 
governo federal paga o auxílio gás 
a 583 mil famílias, somando R$ 
380 bilhões liberados. 

BENEFICIÁRIOS DO

RS COMEÇAM A

RECEBER PAGAMENTO

NESTA SEXTA (17)

FOTO: DEFESA CMI/RS

> BOLSA FAMÍLIA

> ENCHENTE NO RS

Agro do Rio Grande do Sul diz que importação de 
arroz não era necessária e critica decisão do governo

Gedeão Pereira, presidente da 
Federação da Agricultura do Rio 
Grande do Sul (Farsul), criticou 
em entrevista à  CNN a decisão 
do governo de editar uma medida 
provisória para importar arroz, em 
meio à  tragédia no estado. “Des-
necessiria ,́ assim o reSresentante 
descreve a ação.

Segundo dados do Instituto 
%rasiOeiro de *eoJrafia e (statts-
tica �,%*(�, o %rasiO Srodu]iu em 
2023 cerca de 10,25 milhões de 
toneladas de arroz –  quantidade 
suficiente Sara atender a demanda 
interna – , e a perspectiva era de 
que a safra avançasse para algo em 
torno de 10,5 milhões neste ano.

Cerca de 70% da produção na-
cional vem do Rio Grande do Sul, 
estado que vem sendo assolado 
por alagamentos, mas calcula-se 
que ��� das Oavouras Mi tinham 
sido colhidas quando se iniciou a 
crise. Sobre os armazéns de arroz, 
Pereira indica que é difícil mensu-
rar a proporção das perdas, mas 
afirma que devem ser Sontuais�

Na avaliação de Pereira, com a 

maior parte da colheira do estado 
preservada e o fato de que os demais 
30% da produção nacional estão 
majoritariamente em regiões não 
atinJidas SeOo desastre cOimitico, 
seria possível atender a demanda 
sem uma MP de importação.

$Opm disso, o %rasiO Mi imSor-
ta arroz atualmente, especialmen-
te do 0ercosuO, que seri aOvo das 
compras da MP. Cerca de 70% das 
800 mil toneladas produzidas pelo 
Paraguai, por exemplo, cruzam a 
fronteira —  segundo o represen-
tante. Nas contas da Farsul, isso 
torna desnecessiria a medida�

“Não prevemos nenhum tipo 
de desabastecimento de arroz, a 
não ser momentâneo, por questão 
de logística e impasses com a 
emissmo de notas fiscais ,́ disse o 
presidente da Federação.

Acontece que a maior parte 
da produção do estado saí fron-
teiras via BR-101 para abastecer 
os principais centros do país (a 
rodovia cruza o litoral do país do 
Rio Grande do Sul ao Rio Grande 
do Norte). Com pontos de alaga-

6ecretaria de 3oOttica (co-
n{mica �63(� do 0inis-
tério da Fazenda aumen-
tou, de 2,2% para 2,5%, 

a estimativa de crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB, 
soma das riquezas produzidas) 
em 2024. As previsões estão no 
%oOetim 0acrofiscaO, divuOJado 
nesta quinta-feira (16).

(m reOaomo j inI Oaomo, o 
documento elevou, de 3,5% 
para 3,7%, a projeção para o 
Í ndice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) nes-
te ano� 2 resuOtado esti dentro 
da meta de inÀaomo Sara o ano, 
definida SeOo &onseOho 0one-
tirio 1acionaO �&01� em ��, 
com intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para cima 
ou para baixo. Ou seja, o limite 
inferior é 1,5% e o superior é 
4,5%. Para 2025, a estimativa 
avançou de 3,1% para 3,2%.

6eJundo a 63(, contriEu-
íram para o crescimento das 
estimativas para o PIB o avanço 
robusto das vendas no varejo 
e dos serviços prestados à s 
famílias, o aumento na criação 
líquida de postos de trabalho 
e a expansão das concessões 
de crédito. De acordo com o 
órgão, os sinais de recuperação 
do investimento, baseados na 

A
Segundo a Secretaria de Política Econômica, a recente alta do dólar contribui para melhorar as vendas externas em 2024
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ESTIMATIVA OFICIAL de 
inflação subiu de 3,5% 
para 3,7%; resultado 
está dentro da meta 
definda pelo CMN

ECONOMIA

Ministério da Fazenda aumenta para 2,5% a
estimativa de crescimento do PIB em 2024

Cerca de 70% da produção nacional do  arroz vem do Rio Grande do Sul

FOTO: MARCELLO CASAL JR/ABR

mentos e rastros de destruiomo, hi 
problemas na rota logística.

A reportagem procurou o Mi-
nistério da Agricultura e o Minis-
tprio do 'esenvoOvimento $Jririo 
e Agricultura Familiar (MDA) para 
que comentassem a fala de Pereira. 
Até o momento da publicação desta 
reportagem, não houve resposta.

Tanto o MDA quanto a Com-
panhia Nacional de Abastecimento 
(Conab), que atua sob sua gerê ncia, 
vê m afirmando que o principal 
objetivo da medida é evitar alta de 
preços e fak e new s sobre a falta 

de arroz –  para além de eliminar a 
possibilidade de desabastecimento.

7amEpm hi cuidado, seJundo 
o ministro do MDA, Paulo Teixei-
ra, e o Sresidente da &onaE, (deJar 
Pretto, para que a medida não afete 
a produção nacional de arroz.

Apesar de não acreditar em 
desabastecimento, o presidente 
da federação gaúcha acredita que 
os impactos das chuvas ao agro e 
à  atividade econô mica do estado 
como um todo seri devastador� 
(Oe destaca que o 3roduto ,nterno 
Bruto (PIB) do Rio Grande do Sul 

expansão da construção civil e 
no crescimento das importações 
de bens de capitais (bens usados 
na produção), também ajudaram 
a elevar a projeção.

Outro fator que contribuiu 
para a elevação das estimativas 
do PIB são as exportações. Se-
Jundo a 63(, a recente aOta do 
dólar contribui para melhorar as 
vendas externas em 2024.

SETORES
(m reOaomo aos setores da 

economia, a 63( considera 
que a expansão projetada para 
serviços no ano mais que com-
pensou as revisões para baixo 
nas estimativas de crescimento 
da aJroSecuiria e da ind~stria� 
3ara a aJroSecuiria, a estima-
tiva passou de queda de 1,3% 
Sara queda de �,��, reÀetindo 

principalmente a redução nos 
prognósticos para a safra de soja 
e de milho em 2024.

(m contraSartida, a SroMeomo 
de crescimento para a indústria 
em 2024 passou de 2,5% para 
2,4%. A revisão para baixo de-
corre de dados mais fracos ob-
servados no primeiro trimestre 
para indústria extrativa e para 
a produção de bens de capital. 
(m contraSartida, a SroMeomo 
de crescimento dos serviços em 
2024 subiu de 2,4% para 2,7%.

RIO G RAN DE DO SUL
$ 63( ressaOtou que as esti-

mativas para o PIB não conside-
ram os impactos das enchentes 
no Rio Grande do Sul na ati-
vidade econô mica. Segundo o 
órgão, a magnitude do impacto 
depende da ocorrê ncia de novos 

eventos cOimiticos, de transEor-
damentos desses impactos para 
estados próximos e do efeito de 
SroJramas de au[tOio fiscaO e de 
crédito nas cidades atingidas 
pelas chuvas.

Com peso de cerca de 6,5% 
do PIB brasileiro, o Rio Grande 
do 6uO deveri reJistrar Serdas 
principalmente no segundo tri-
mestre, parcialmente compen-
sadas nos trimestres seguintes. 
Atividades ligadas à  agropecu-
iria e j ind~stria de transIorma-
ção deverão ser as mais afetadas 
a nível nacional, por serem mais 
representativas no PIB do estado 
que no PIB brasileiro.

ALIMEN TOS
(m reOaomo j inÀaomo, a 63( 

destacou que a alta na estimativa 
para o IPCA decorre tanto da 

alta do dólar sobre os preços 
livres como dos impactos das 
fortes chuvas no Rio Grande 
do Sul na oferta de alimentos 
in natura, arroz, carnes e aves. 
Segundo o boletim, o preço des-
ses alimentos deve subir mais 
intensamente nos próximos 
dois meses, mas parte relevante 
desse aumento deve ser devolvi-
da nos meses seguintes, com a 
normalização da oferta.

O Í ndice Nacional de Preços 
ao Consumidor (INPC), utili-
zado para estabelecer o valor 
do saOirio mtnimo e corriJir 
aSosentadorias, deveri encer-
rar este ano com variação de 
3,5%, um pouco mais alto que 
os 3,25% divulgados no boletim 
anterior, em março. A projeção 
para o Í ndice Geral de Preços 
–  Disponibilidade Interna (IGP-
-DI), que inclui o setor atacadis-
ta, o custo da construção civil e 
o consumidor finaO, Ioi mantida 
em 3,5% este ano.

Os números do Boletim 
0acrofiscaO smo usados no 5e-
latório de Avaliação de Receitas 
e 'esSesas, que seri divuOJado 
no próximo dia 22. Publicado 
a cada dois meses, o relatório 
traz previsões para a execução 
do Orçamento com base no 
desempenho das receitas e da 
previsão de gastos do governo, 
com o 3,% e a inÀaomo entrando 
em aOJuns ciOcuOos� &om Ease 
no cumprimento da meta de 
dpficit Srimirio e do Oimite de 
Jastos do novo arcaEouoo fis-
cal, o governo bloqueia alguns 
gastos não obrigatórios.

A partir desta quinta-feira (16) até 
28 de junho, às 19h, as empresas que 
deduziram indevidamente incentivos 
estaduais do pagamento do Imposto 
de Renda Pessoa Jurídica (IRPF) e 
da Contribuição Social sobre o Lucro 
Líquido (CSLL) poderão aderir à rene-
gociação especial. A Receita Federal 
e a Procuradoria-Geral da Fazenda 
Nacional (PGFN) publicaram o edital 
de transação especial, que oferece 
até 80% de desconto sobre a dívida.

O pagamento dos débitos de incen-
tivos do Imposto sobre a Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) poderá ser 
feito nas seguintes condições. quem pagar 
em espécie o valor da dívida consolidada 
em até 12 parcelas mensais terá desconto 
de 80%. Quem pagar em espécie no 
mínimo 5% da dívida consolidada sem 
reduções, em até cinco meses, poderá 
parcelar o saldo remanescente em até 60 
meses, com redução de 50%, ou em 84 
meses, com redução de 35%.

Os débitos com a Receita Federal 
devem ser renegociados por meio de 
abertura de processo digital no Centro 
Virtual de Atendimento da Receita (e-
-CAC). Basta o devedor entrar na aba 
“Legislação e Processo”, por meio do 
serviço “Requerimentos Web”.

COMEÇA ADESÃO A

RENEGOCIAÇÃO DE

DÉBITOS DE AJUDA

FINANCEIRA AO ICMS

> RECEITA FEDERAL

é o quarto maior do estado e deve 
ser “altamente negativo” em 2024.

IMP ORTAÇÃO
O arroz comprado pelo go-

verno federal para fazer frente à  
queda da produção no Rio Grande 
do 6uO cheJari aos mercados em 
embalagens de 2 quilos com preço 
tabelado de R$ 4 por quilo. Os 
detalhes constam das regras do 
primeiro leilão de compra do cere-
aO, que seri reaOi]ado na Sry[ima 
terça, 21 de maio.

2 arro] imSortado seri desti-
nado a pequenos supermercados –  
com até cinco caixas –  nos estados 
de São Paulo, Bahia, Minas Gerais, 
5io de -aneiro, 3ernamEuco, 3ari e 
&eari, com Ease em indicadores de 
insegurança alimentar.

No primeiro leilão, serão adqui-
ridas até 104.034 toneladas de arroz 
da safra 2023/2024. O valor da ope-
ração é de R$ 416,1 milhões. Após a 
importação, os produtos deverão ser 
descarregados nos portos de Santos 
�63�, 6aOvador �%$�, 5eciIe �3(� e 
Itaqui (MA).
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São vagas para analista 
de laboratório, médico
urologista e fonoaudiólogo 
neonatal e pediátrico

O Instituto ressalta a importância de se atentar aos prazos e requisitos para garantir a participação no processo seletivo

FOTO: DAVIDYSON DAMASCENO/IGESDF

Instituto de Gestão Estratégica 
de Saúde (IgesDF) anunciou 
a abertura de novos processos 
seletivos para a formação de 

cadastro reserva. As vagas são para 
analista de laboratório- microbiologia, 
médico urologista e fonoaudiólogo ne-
onatal e pediátrico. Os candidatos tê m 
até 21 de maio para realizar a inscrição 
por meio do site do IgesDF. A vaga ana-

O

SAÚDE

IgesDF abre novos processos
seletivos para cadastro reserva

lista de laboratório- microbiologia exige 
graduação completa em biologia ou bio-
medicina, ou farmácia, comprovada por 
meio de diploma emitido por instituição 
de ensino reconhecida pelo Ministério 
da Educação (MEC), pós-graduação 
em microbiologia clínica –  cursando –  e 
experiê ncia na área de microbiologia. O 
salário é de R$ 3.9 24,45 com jornada 
semanal mínima de 36h.

Para médicos urologistas, tanto 
para o H ospital de Base (H B) quanto 
para o H ospital Regional de Santa 
Maria (H RSM), é exigido graduação 
em medicina, comprovada por meio 
de diploma emitido por instituição de 
ensino reconhecida pelo Ministério da 
Educação (MEC);  residê ncia (com RQ E) 

ou título de especialista em urologia emi-
tido pela AMB/Sociedade Brasileira de 
Urologia;  registro no Conselho Regional 
de Medicina Distrito Federal (CRM-DF) 
e experiê ncia mínima de seis meses 
como médico urologista. O salário ofe-
recido para o cargo é de R$ 12.744,02 e a 
jornada de trabalho semanal de 24 horas.

J á para a vaga de fonoaudiólogo ne-
onatal e pediátrico, o candidato precisa 
ter graduação em fonoaudiologia, com-
provada por meio de diploma emitido 
por instituição de ensino reconhecida 
pelo Ministério da Educação (MEC), 
residê ncia em fonoaudiologia hospitalar, 
com abrangê ncia em pediatria ou pós-
-graduação ao nível de especialização 
(lato sensu ou stricto sensu) em disfagia 

ou fonoaudiologia hospitalar, com 
área de abrangê ncia em neonatologia 
e pediatria, comprovada por meio de 
certifi cado emitido Sor instituiomo de 
ensino reconhecida pelo Ministério 
da Educação (MEC);  conhecimento 
na área de atuação para participar das 
discussões clínicas;  conhecimento 
tpcnico-cienttfi co soEre comunicaomo 
humana, aspectos de fala, voz, audição, 
linguagem e deglutição –  seus parâme-
tros e alterações no público infantil;  
conhecimento das medidas seguras e 
de precauções universais pertinentes 
aos Oocais esSectfi cos, assim como de 
guidelines da instituição;  conhecimento 
em Pacote Office e Excel (básico/
intermediário).

CILS DO DF RECEBEM DOAÇÕES DE 
216 TABLETS E 80 CHROMEBOOKS

DOENÇA TAMBÉM OCORRE NA 
INFÂNCIA, DIZ ESPECIALISTA

> MAIS EQUIPAMENTOS

> HIPERTENSÃO ARTERIAL

Termina neste domingo (19) o 
prazo para as papelarias interes-
sadas enviarem a documentação 
para participar do programa Cartão 
Material Escolar (CME), conforme 
edital de chamamento público nº 
01/2024 – Sedes/DF. O e-mail 
para o envio de documentação é 
o credenciamento.cme@sedes.
df.gov.br. A entrega também pode 
ocorrer presencialmente na sede 
da Secretaria de Desenvolvimento 
Social (Sedes), localizada na 
quadra 515 da Asa Norte.

A lista completa de documen-
tos e os requisitos de participação 
podem ser consultados neste link. 
Empresas já credenciadas com 
aprovação da prestação de contas 
no exercício anterior e que desejam 
participar deste chamamento 
público precisam apresentar as 
certidões informadas no edital.

“As papelarias que preten-
dem aderir ao programa devem 
se atentar ao prazo. O Cartão 
Material Escolar beneficia as 
empresas, devido ao aumento da 
procura, e as famílias vulneráveis 
que podem comprar o material 
escolar dos fi lhos e ainda escolher 
os itens de estudos nas papelarias 

credenciadas”, destaca a secretária 
de Desenvolvimento Social, Ana 
Paula Marra.

O Cartão Material Escolar 
destina entre R$ 240 e R$ 320 a 
estudantes regularmente matricu-
lados na rede pública de ensino 
do DF, cujos pais ou responsáveis 
sejam benefi ciários do programa 
Bolsa Família. É importante manter 
o Cadastro Único atualizado pelo 
menos a cada 24 meses. Atendi-
dos os requisitos, a inclusão no 
programa é automática. Portanto, 
não é necessário solicitá-lo.

A Sedes fi cará responsável 
pelo registro e prestação de contas 
de estabelecimentos que comer-
cializam material escolar a partir do 
benefício socioassistencial.

“O Cartão Material Escolar 
é uma política governamental 
transversal, porque apesar do 
seu foco ser a garantia dos di-
reitos de crianças e adolescentes 
matriculados na rede pública de 
ensino, o programa também 
fomenta o desenvolvimento 
econômico local”, destaca o 
subsecretário de Gestão de 
Programas Sociais da Sedes, 
Danillo Ferreira.

Os Centros Interes-
colares de Línguas (CILs) 
da rede pública de ensino 
do Distrito Federal tiveram 
uma manhã marcante nesta 
quinta-feira (16) ao par-
ticipar do evento Thomas 
Reading Summit na Casa 
Thomas Jefferson da Asa 
Sul. No minifestival literário 
da língua inglesa, com o 
tema We Love Stories, que 
celebrou os 200 anos de 
diplomacia entre o Brasil e 
os Estados Unidos, os CILs 
receberam a doação de 80 
chromebooks – notebooks 
com o sistema operacional 
Chrome OS – e 216 tablets.

Apoiado pela Embaixa-
da dos Estados Unidos no 
Brasil, o evento também 
propôs uma rica programa-
ção com palestras e ofi ci-
nas em língua inglesa que 
deram voz e visibilidade às 
histórias, gêneros literários 
e personalidades populares.

“Estou aqui represen-
tando a secretária de Edu-
cação do DF, Hélvia Parana-
guá, para agradecer nossa 
parceira Casa Thomas 
Jefferson pela doação e 
para reafi rmar que a Secre-
taria de Educação tem todo 
interesse de continuar esse 
trabalho em conjunto, pois 
acreditamos muito no estu-
do de línguas estrangeiras 
para um desenvolvimento 
educacional amplo de nos-
sos estudantes”, afi rmou 

Hamilton Martins, gerente 
de Educação Ambiental, 
Patrimonial, Língua Estran-
geira e Arte da SEEDF

Mais de 250 estudantes 
de seis CILs (CIL 02 de 
Brasília, CIL de Ceilândia, 
CIL do Gama, CIL do Para-
noá, CIL de São Sebastião, 
CIL de Santa Maria) e do 
CEL Escola integrante do 
Programa de Educação Bi-
língue e Intercultural (Pebi) 
participaram do festival 
durante a programação, 
que se estendeu ao longo 
desta quinta (16).

A aluna de língua in-
glesa no CIL do Gama 
Camila Freitas avalia que 
os equipamentos doa-
dos vão possibilitar aos 
alunos terem acesso aos 
conteúdos de uma forma 
mais assertiva. “Nem todo 
mundo tem condições de 
comprar material escolar ou 
equipamentos para aulas, 
então essas doações vão 
possibilitar mais acesso 
aos conteúdos”, comemora.

SOBRE OS CILS
A rede pública de ensi-

no do DF possui 17 Centros 
Interescolares de Línguas 
nos quais os estudantes 
podem aprender inglês, 
espanhol, francês e japo-
nês, alemão e mandarim 
no contraturno das aulas 
regulares, com aulas e 
projetos inovadores.

Embora a hipertensão arterial 
seja doença de maior prevalência 
em adultos, afetando cerca de 
30% da população brasileira, o 
presidente do Departamento de 
Cardiologia da Sociedade Brasileira 
de Pediatria (SBP), Jorge Afi une, 
advertiu que a pressão alta tam-
bém ocorre na infância.

Segundo Afiune, por não 
ser prevalente em crianças, a 
doença, às vezes, não é rotinei-
ramente investigada. “Isso pode 
trazer retardos diagnósticos em 
menores que tenham problemas 
que podem ser corrigidos ou, até 
mesmo, começar tratamentos para 
permitir que essa hipertensão seja 
controlada antes de se tornar mais 
grave no futuro”.

Para marcar o Dia Mundial da 
Hipertensão Arterial, comemorado 
nesta sexta-feira (17), a diretora 
médica do Pro Criança Cardíaca - 
projeto que cuida de portadores de 
doenças cardiovasculares em situ-
ação de vulnerabilidade - ,Isabela 
Rangel, alertou pais e profi ssionais 

de saúde sobre a importância da 
detecção precoce e da preven-
ção da hipertensão arterial em 
crianças e adolescentes. “É muito 
importante que haja a conscien-
tização de que criança também 
pode ter hipertensão arterial e 
que o diagnóstico deve ser feito 
precocemente. Toda criança que 
vai ser avaliada pelo pediatra deve 
medir a pressão arterial”, afi rmou 
Isabela. Essa conduta deve ser 
feita também no período neonatal.

AÇÃO DE ROTINA
Para ela, a medição da pressão 

arterial deve ser conduta roti-
neira nas consultas de crianças 
e jovens. “Muitos pacientes, às 
vezes, são atendidos e não é 
aferida a pressão arterial durante 
a consulta. Se você não faz essa 
medição, muitas vezes a criança 
já tem essa condição que passa 
desapercebida pelo profi ssional de 
saúde porque, com frequência, o 
paciente é assintomático”, disse 
Isabela Rangel à Agência Brasil.

Documentação pode ser enviada por e-mail ou entregue na Sedes

Equipamentos foram doados pela Casa Thomas Jefferson

FOTO: DIVULGAÇÃO/SEDES

FOTO: MARY LEAL/SEEDF
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Integrantes da Comissão de Ética de Enfermagem tomam posse
Nesta quinta-feira (16), 

durante a comemoração da 
Semana da Enfermagem no 
H ospital Regional de Santa 
Maria (H RSM), os membros 
eleitos para compor a gestão 
2024/2026 da Comissão de 
É t ica de Enfermagem do 
Conselho Regional de Enfer-
magem do Distrito Federal 
(Coren-DF) do H RSM toma-
ram posse.

A Comissão de É tica vai 
representar o Coren-DF den-
tro da unidade. As comissões 
de ética de  enfermagem de-
sempenham função crucial no 
fortalecimento do trabalho da 
categoria, sendo responsáveis 

por atividades educativas, 
consultivas de conciliação e 
de orientação relacionadas ao 
e[erctcio ptico Srofi ssionaO do 
Srofi ssionaO de enIermaJem�

“Aqui no H RSM são oito 
membros que formam a Co-
missão de É tica de Enfer-
magem. A comissão tem o 
SaSeO de assessorar a chefi a 
de enfermagem, elaborar 
cronograma e planejamen-
to, apresentar anualmente 
o relatório de atividades, 
entre outras coisas”, detalha 
o enfermeiro do Coren-DF, 
Edmon Martins.

Além da posse na Comis-
são de É tica, ao longo do dia 

as equipes de enfermagem 
tiveram várias palestras sobre 
temas como empreendedoris-
mo na enfermagem, tratando 

principalmente da área de 
estética. A palestrante convi-
dada foi a enfermeira esteta 
Carolly na Maciel.
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São os eleitos para compor a gestão 2024/2026
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O fi lme Cuidado! Palhaços con-
ta a história dos irmãos Saúde

O Circo Teatro Artetude é 
um grupo que estuda e pesquisa 
tecnologias para espetáculos de 
rua. Com uma trajetória de 24 
anos, os Irmãos Saúde – Anko-
márcio e Ruiberdan Saúde –  já 
tiveram a oportunidade de se 
apresentar em todos os estados 
do Brasil. E nesse momento, 
os palhaços Chaubraubrau e 
Raquaquá se preparam para 
mais uma caravana, que começa 
no dia 17 de maio, na Estrutural. 
De lá, seguem para Unaí, Minas 
Gerais e depois Olhos d’Água, 
Goiás, com recursos do Fundo 
de Apoio à Cultura do Distrito 
Federal (FAC/DF).

São seis apresentações do 
espetáculo “O Circo dos Irmãos 
Saúde”, sempre seguidas da exibi-
ção do fi lme “Cuidado! Palhaços”, 
do cineasta Pablo Peixoto que 
conta um pouco da história dos 
irmãos palhaços.  A temporada 
inclui praças públicas e escolas. 
Para garantir acesso a todos, 
todas as apresentações serão 
gratuitas, terão intérprete de libras 
e os locais selecionados oferecem 
condições para cadeirantes. 

A abertura da caravana 
será no Coletivo da Cidade, 
na Estrutural (DF), espaço  
escolhido por sua atuação em 
rede para promover e fortalecer 
a arte e cidadania na cidade 

FOTO: DIVULGAÇÃO

> CARAVANA

Irmãos Saúde apresentam 
“Circo Sobre Rodas”
na Cidade Estrutural

SERVIÇO
1ª EDIÇÃO DO CENA EXPAN-
DIDA- FESTIVAL DE TEATRO & 
COMUNIDADE DE BRASÍLIA OCU-
PA A CIDADE COM ESPETÁCULOS

LOCAIS/NACIONAIS, OFICINAS E

RODA DE SABERES. DATA: 16 a 
24 de maio. LOCAL: Complexo 
Cultural de Planaltina (Avenida 
Uberdan Cardoso – St Admi-
nistrativo Lote 2 – Planaltina). 
ENTRADA: gratuita. 
PROGRAMAÇÃO E CLASSIFICAÇÃO

INDICATIVA POR ESPETÁCULO: 
www.festivalcenaexpandida.
com.br/. MAIS INFORMAÇÕES NO

INSTAGRAM: @festivalcenaex-
pandida.

FOTO: MARCELLO CANDIDO

O Cena Expandida – Festival de Teatro & Comunidade de Brasília vai apresentar 7 peças, além de ofi cinas

Cena Expandida – Festival de Teatro & 
Comunidade de Brasília vai ocupar o CCP

m sua 1ª  edição, o Cena Ex-
pandida –  Festival de Teatro 
&  Comunidade de Brasília vai 
ocupar o Complexo Cultural 

de Planaltina (Avenida Uberdan 
Cardoso –  Setor Administrativo 
Lote 2 –  Planaltina) de 16 a 24 de 
maio com 7 peças, oficinas com 
grupos de São Paulo e Rio de J aneiro 
e rodas de conversas para falar sobre 
o fazer artístico, inserção, acessibi-
lidade, inclusão e democratização 
da arte. Tudo com entrada gratuita. 

Idealizado pelo diretor, drama-
turJo, ator, fi Jurinista e cenyJraIo 
J onathan Andrade e pelo arte-edu-
cador, diretor e produtor W elling-
ton de Oliveira, ambos artistas 
reconhecidos na cena cultural local/
nacional, o festival que é realizado 
com recursos do Fundo de Apoio à  
Cultura do Distrito Federal –  FAC/
DF chega com os motes de celebrar 
a potê ncia artística e a diversidade 
de conhecimentos emergentes de 
localidades, corporeidades e vozes 
que lutam por espaços de narrativas 
mais justos e democráticos.

“Q ueremos promover um en-
contro não somente para artistas e 
produtores. Q ueremos unir todo o 
público para que, juntos, possamos 
reÀ etir soEre os desafi os do Sensar, 
fazer e dialogar coletivamente”, 
celebram J onathan e W ellington.

Por meio de curadoria, o Cena 

E

Planaltina recebe 
a primeira edição do 
projeto, de 16 a 24 de 
maio, com ofi cinas e 
espetáculos, tudo gratuito

CULTURA

Expandida- Festival de Teatro &  
Comunidade de Brasília selecionou 
duas peças nacionais e 5 locais. 
Cada espetáculo visa convidar a 
plateia para um mergulho em narra-
tivas que ressoam questões sociais, 
políticas e existenciais. O intuito é 
a promoção do debate acerca de 
temáticas relevantes da atualidade, 
aproximar artistas e comunidades, 
Eem como reÀ etir soEre SroSostas 
teatrais que expandem a cena a 
outros formatos artísticos, estéticos, 
críticos e conceituais.

“Seja no chão de uma escola, 
apresentando um espetáculo pen-
sado para as crianças, ou no palco 
Complexo Cultural de Planaltina, 
espaço conquistado com muita luta 
pela comunidade, este Festival é 
um espaço de encontro, descoberta 
e celebração das nossas diversida-
des culturais, humanas e criativas”, 

comemoram os idealizadores.

P ROG RAMAÇÃO
No Cena Expandida –  Festi-

val de Teatro &  Comunidade de 
Brasília o público terá contato 
com um reSertyrio de esSeticuOos 
com estéticas distintas que valo-
rizam diferentes lugares de fala 
e a representatividade para falar 
das realidades sociais. Ledores 
do Breu (Cia do Tijolo –  SP), Pai 
Nosso (Coletivo ARAR- Afeto, 
Resistê ncia e Arte –  DF), Atos de 
Fé –  O Q ue Te Move?  (Transições 
Cia de Dança e Arte –  DF), Afeto 
(Grupo Embaraça –  DF), Ovelha 
Dolly  (Michele Santini e Fernando 
Carvalho –  DF), Bendita Dica (Cia 
Burlesca- DF) e Arqueologias do 
Futuro (Museu dos Meninos –  RJ ).  

H averá, ainda, diversas ativi-
dades Iormativas, como ofi cinas e 

rodas de conversa.  No dia 16 de 
maio, das �� js ��h, a ofi cina 7eatro 
de Grupo –  Uma Aventura Demo-
crática, com a Cia do Tijolo, grupo 
paulista reconhecido nacionalmente, 
abrirá a programação do festival. No 
dia 19  de maio, de 9 h à s 18h, a Re-
sidê ncia em Atuação e Dramaturgia 
de 7eatro )yrum, seri ministrada 
por W ellington de Oliveira e J ona-
than Andrade. No dia 22 de maio, 
o curso de Teatro e Performance 
Negra será ministrado pelo Grupo 
Embaraça (DF), das 15h à s 17h. 
-i a ofi cina nomeada 5emi[aJens 
%ioJrifi cas ± $utorreSresentaomo e 
Depoimento , com o grupo Museu 
dos Meninos, vindo diretamente do 
Rio de J aneiro, acontecerá no dia 23 
de maio, de 14 à s 16h.

H OMEN AG EADOS
Para além das atividades, o Cena 
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Carne, 
em inglês

Os astros aconselham a 
ir devagar com o andor 
e controlar seus ímpetos 
para não sextar com dores 

de cabeça! Ainda bem que o clima melhora 
e você pode ter boas notícias sobre suas 
finanças, e os astros devem trazer um 
novo ânimo nos assuntos do coração. Cor: 
AZUL-ESVERDEADO

ÁRIES 21/03 A 20/04

Há risco de desavenças e dis-
cussões logo cedo e os alertas 
soam mais alto no ambiente 
profissional e nos contatos. 

Pegue leve! Ainda bem que esse astral 
estressadinho vai perder força e o clima 
deve mudar da água para o vinho à tarde. 
Vibe super positiva no amor. Cor: PRETO

TOURO 21/04 A 20/05

Sextar, sextou, mas convém 
pegar mais leve, se poupar e 
manter distância de pessoas 
e situações que chateiam e 

geram estresse. Mas com um pouco de 
paciência e filtro nas palavras, tudo fica 
bem. O amor vai pedir mais privacidade. 
Cor: AMARELO

GÊMEOS 21/05 A 21/06

A maré não estará nada 
favorável para ir às compras 
e fazer contas novas, por 
isso, controle sua grana na 

rédea curta! Instabilidades também estão 
previstas nas relações, mas o clima deve 
melhorar bastante ao entardecer. No amor, 
não deixe o ciúme atrapalhar! Cor: BRANCO

LEÃO 22/07 A 22/08

Vai com calma na alma e 
controle o seu lado tempera-
mental, bebê! Seu jeito tende a 
ficar mais crítico e exigente do 

que já é, então tenha paciência. A saúde também 
pode pedir atenção extra, mas você vai saber 
o que fazer para preservar seu bem estar. No 
amor, zero defeitos. Cor: VIOLETA

VIRGEM 21/08 A 22/09

Nem tudo pode caminhar de 
acordo com as suas expectati-
vas e há risco de se deparar com 

imprevistos, limitações e chateações. Tenha 
mais jogo de cintura para não se envolver em 
saias justas. Mas o clima dá uma arribada à 
tardinha, e aí sim seus planos vão decolar! 
Surpresas boas no amor. Cor: ROXO

CÂNCER 21/06 A 20/07

Se depender do céu, pode en-
frentar uma onda de desassos-
sego, e não convém alimentar 
cismas e caraminholas. Procure 

se poupar! No trabalho, talvez tenha que se 
empenhar um pouco mais para colocar tudo 
em ordem, mas evite sobrecargas. Tudo 
tranquilinho no amor. Cor: AZUL

LIBRA 23/09 A 22/10

Eita, bebê, a tão esperada 
sexta chegou, mas vai com 
calma na alma e conte até 

cem pra não perder a esportiva à toa! 
Ainda bem que depois o clima melhora 
bastante, e seu bom humor volta com 
tudo. O amor fica mais movimentado e 
excitante. Cor: DOURADO 

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

A tão aguardada sexta 
chegou, mas as estrelas 
alertam que altos e baixos 

podem marcar presença em suas 
relações. Evite levar tudo a ferro e 
fogo e procure ser mais tolerante 
para não se estranhar com os outros. 
O amor também vai precisar de mais 
diplomacia. Cor: AZUL

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Seu signo é do tipo ajuizado 
ao lidar com dinheiro, mas 
hoje será preciso muito auto-
controle para não abusar na 

gastança. Esconda o cartão! Mas o astral 
vai dar uma guinada e deve ficar perfeito 
sem defeitos ao anoitecer. O amor fica 
prazeroso e protegido! Cor: AMARELO

CAPRICÓRNIO 22/12 A 21/01

Você já vai acordar com a 
energia em alta voltagem e 
terá muita determinação para 
ir atrás do que ambiciona! Mas 

nem tudo serão flores, seus nervos podem 
ficar à flor da pele. A dica é enxugar os gastos, 
respirar fundo e mostrar mais paciência. O 
amor tá cheio de bons estímulos. Cor: AZUL 

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

Continua no corre? Esquenta 
não, porque suas iniciativas 
podem trazer bons resultados 

no lado material e profissional. Aproveite 
suas ideias criativas, mas não perca 
tempo batendo boca com quem tem 
diferenças. No amor, a sintonia será de 
corpo, mente e alma! Cor: CINZA 

PEIXES 20/02 A 20/03

HORÓSCOPO

Expandida chega para celebrar a 
histyria, a Sotrncia, a Soesia, a aOma 
e as inúmeras contribuições de duas 
entidades da arte, que fi ]eram e Ia-
]em histyria em %rastOia, 3OanaOtina, 
em todo o DF:   Isabel Cavalcante e 
Preto Rezende. Ambos serão home-
nageados no Festival.

RODAS DE CON VERSAS
Como parte da programação 

imersiva, haverá ainda rodas de 
conversas onde o público poderá 
ter contato com diversos grupos 
locais e do Brasil. As companhias/
artistas convidados irão abordar 
temáticas diversas que vão desde 
diálogos sobre afeto, resistê ncia 
e arte;  perspectivas do teatro 
de grupo no DF, dentre outros. 
Algumas das atividades serão 
realizadas no Mini Teatro Lieta 
de /y �3OanaOtina�� 

e contará com a participação 
especial da baterista com Sín-
drome de Down Ayla Serena. 
A OSC Coletivo da Cidade 
realiza atividades educativas 
e artísticas alegres, criativas e 
emancipadoras, visando garantir 
a proteção integral de crianças 
e adolescentes,  fortalecendo 
vínculos para que possam ser 
protagonistas na construção 
coletiva de uma comunidade 
consciente de direitos e da 
própria história.  Todo o trabalho 
é feito por voluntários, estudan-
tes envolvidos em projetos da 
Universidade de Brasília, mães 
e moradores da localidade ao 
longo de mais de 10 anos.  

O Circo Teatro Artetude 
acredita que a arte serve como 
ferramenta para unir e reunir as 
ruas para que elas possam se 
conhecer e se reconhecer, para 
que possam perceber a própria 
potência e descobrir soluções 
para transformar a própria co-
munidade em um lugar melhor. 
“O projeto é sobre descentralizar 
e democratizar a arte. Sobre 
usar a arte como instrumento de 
incentivo a discussões sobre a 
responsabilidade de cada um na 
construção de uma comunidade 
melhor, resolvendo os confl itos 
de cada realidade”, ressalta 
Ankomárcio Saúde.  

Nesta circulação, os Irmãos 
Saúde pretendem levar um 
pouco de sorriso e reflexão 
para as comunidades onde vão 
passar. Afi nal de contas, quem 
nunca sonhou em fugir com o 
circo? Quem nunca teve que se 
equilibrar entre os dias bons e 
os dias ruins? Quem nunca teve 
que fazer malabarismo para con-
seguir pagar as contas, lidando 
com o pouco dinheiro que se 
ganha? Quem nunca teve que 
rir dos próprios tropeços? Pois 
bem, a vida é um espetáculo e 
o público está convidado a fazer 
parte dessa caravana.
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FOTO: FOTO FIFA

Brasil será sede da Copa do 
Mundo Feminina de futebol

pós ser eleito país-sede pela 
Federação Internacional de 
Futebol (Fifa), o Brasil vai 
receber, em 2027, a Copa do 

Mundo Feminina. A eleição ocorreu 
nesta sexta-feira (17) durante o 74º  
Congresso da Fifa, em Bangcoc, na 
Tailândia.

A candidatura brasileira venceu 
a disputa com uma candidatura 
conjunta de Alemanha, Bélgica e 

A

ELEIÇÃO foi realizada em 
evento promovido pela 
Fifa na manhã desta 
sexta-feira, na Tailândia

Candidatura brasileira venceu a disputa com uma candidatura conjunta de Alemanha, Bélgica e Holanda

ESPORTES COMPORTAMENTO

H olanda. O Brasil, que já sediou 
duas edições da Copa do Mundo 
Masculina de futebol, contabilizou 
119  votos, enquanto a candidatura 
europeia recebeu 78 votos.

A proposta brasileira já havia 
sido a mais bem avaliada pelos técni-
cos da Fifa, que realizaram a vistoria 
em fevereiro e desenvolveram um 
relatório de quase cem páginas. O 
Brasil alcançou nota quatro (a máxi-
ma era cinco), enquanto a candida-
tura de alemães, holandeses e belgas 
atingiu 3,7. O relatório divulgado no 
começo de maio destacou os estádios 
escolhidos para o evento e o apoio do 
Governo Federal ao pleito.

“Essa decisão da Fifa anunciada 

nesta noite terá um grande impacto 
positivo no futebol feminino brasilei-
ro e na vida de milhões de mulheres 
do Brasil. Além de investir na rea-
lização da Copa do Mundo, toda a 
cadeia produtiva do futebol feminino 
no Brasil e na América do Sul dará 
um imenso salto de desenvolvimen-
to”, comemorou o presidente da 
Confederação Brasileira de Futebol 
(CBF), Ednaldo Rodrigues, em de-
poimento ao site da entidade.

CALEN DÁ RIO DO EVEN TO
A Copa Feminina de 2027 será 

disputada entre 24 de junho e 25 
de julho. Dez dos 12 estádios do 
Mundial masculino de 2014 serão 

aproveitados. As exceções são a 
Arena das Dunas, em Natal, e a 
Ligga Arena (Arena da Baixada), 
em Curitiba.

O jogo de abertura e a final 
serão no Maracanã, no Rio de J a-
neiro. Os demais palcos são a Neo 
Q uímica Arena, em São Paulo;  o 
Mané Garrincha, em Brasília;  o 
Mineirão, em Belo H orizonte;  a 
Casa de Apostas Arena Fonte Nova, 
em Salvador;  o Beira-Rio, em Porto 
Alegre;  a Arena da Amazô nia, 
em Manaus;  a Arena Pantanal, 
em Cuiabá;  a Arena Castelão, em 
Fortaleza;  e a Arena Pernambuco, 
em São Lourenço da Mata (PE), 
na região metropolitana de Recife.
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Cavalaria, Bope, Patamo, Rotam e Bpcães, vão atuar no evento

Documento tem previsão de lançamento e distribuição em setembro

Desta sexta-feira (17) até do-
mingo (19), Taguatinga sediará 
um dos maiores eventos religiosos 
do Distrito Federal, o Pentecostes 
2024. De forma conjunta, as forças 
de segurança do Distrito Federal vão 
atuar para garantir tranquilidade ao 
público e fluidez para o trânsito nos 
dias do evento na região.

A Polícia Militar do Distrito 
Federal (PMDF) e o Departamento 
de Estradas de Rodagem (DER) 
atuarão na Estrada Parque Taguatinga 
(EPTG), na Estrada Parque Ceilândia 
(EPCL) e no Pistão Norte, locais de 
grande impacto no trânsito. Já o 
Departamento de Trânsito do Distrito 
Federal (Detran) fará intervenções 
nas vias próximas ao Taguaparque, 
onde a celebração será realizada.

O trânsito na BR-070 ficará 
sob a responsabilidade da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) e o DER 
intensificará o apoio no controle do 
trânsito nas proximidades do local 
e também nas rodovias próximas, 
como a DF-085 e a DF-095.

“Pentecostes é uma celebra-
ção religiosa tradicional e reúne 
pessoas de diversas regiões do 
DF, não apenas de Taguatinga. Por 
isso, nossa equipe técnica tem se 

reunido há cerca de dois meses com 
organizadores do evento e órgãos do 
GDF para elaborar um protocolo de 
atuação tanto em relação à segurança 
quanto ao trânsito, que fica muito 
impactado nesses dias”, ressalta 
o secretário de Segurança Pública 
do DF, Sandro Avelar. “São ações 
simultâneas, que estão bastante 
afinadas para garantir segurança 
aos participantes.”

No período da tarde, os policiais 
militares estarão no Pistão Norte 
(DF-001), para garantir a segurança 
na chegada dos fiéis. Quem estiver 
se dirigindo à via neste momento, 
chegando pela EPTG, deverá fazer o 
primeiro retorno, voltando ao centro 
de Taguatinga, enquanto motoristas 
que chegarem pela EPCL vão acessar 
a Avenida Hélio Prates, evitando o 
engarrafamento. A intervenção vai 
durar até o público deixar o local da 
celebração.

Nos três dias de evento, serão 
feitas alterações no trânsito princi-
palmente no horário da dispersão do 
público – na sexta e no sábado, por 
volta das 22h, e no domingo, por volta 
das 19h. O tráfego de veículos será 
bloqueado na altura do Taguaparque 
para facilitar a saída do público.

Um grupo de ouvidores 
de diversas órgãos públicos 
do Distrito Federal se uniu 
para lançar um projeto na luta 
contra o racismo. A iniciativa 
foi anunciada após a primeira 
reunião realizada, na tarde de 
quinta-feira (16), na Defensoria 
Pública do Distrito Federal, onde 
representantes da Defensoria, 
das secretarias de Educação, de 
Justiça e Cidadania, da Mulher e 
de Administração Penitenciária, 
da Procuradoria do DF e do 
Iprev-DF discutiram os próximos 
passos do projeto.

O projeto em questão é uma 
extensão do trabalho iniciado 

com o lançamento do primei-
ro Dicionário Antirracista no 
segundo semestre de 2023, e 
agora visa iniciar os preparativos 
para a segunda edição desse 
documento, com previsão de 
lançamento e distribuição em 
setembro deste ano em todo o 
Distrito Federal.

O grupo de ouvidores dos 
órgãos e entidades mencionados 
lidera esta nova fase do projeto, 
visando não apenas combater 
manifestações explícitas de 
preconceito, mas também en-
frentar sistemas e estruturas 
que perpetuam desigualdades 
baseadas na cor da pele.

Segurança será reforçada 
durante a celebração de 
Pentecostes em Taguatinga

Ouvidores iniciam projeto 
de cartilha antirracista
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Brasil vence a Coreia 
do Sul e encara hoje 
os Estados Unidos

A seleção brasileira feminina 
de vôlei cravou a segunda vitória 
seguida na Liga das Nações, no 
Ginásio do Maracanãzinho, no Rio 
de Janeiro. Nesta quinta-feira (16), o 
time precisou de pouco mais de uma 
hora para derrotar a Coreia do Sul, 
por 3 sets a 0 (parciais de 25/15, 
25/19 e 25/17).

E mal dá tempo de comemo-
rar: nesta sexta (17), as brasileiras 
voltam à quadra às 21h (horário de 
Brasília) para embate contra as rivais 
norte-americanas, Será um desafio 
e tanto: nos últimos oito confrontos 
entre as duas seleções na Liga das 
Nações, o Brasil venceu apenas uma 
vez, em 2019.

No duelo de ontem (16), a  pon-
teira Ana Cristina, que já fora destaque 
na estreia contra o Canadá, voltou a 
ser a maior pontuadora diante das sul-
-coreanas, ao totalizar 18 pontos. Aos 
20 anos, a atleta foi escolhida no mês 
passado como melhor ponteira da Liga 
Turca, jogando pelo clube Fenerbahçe. 
Referência no vôlei, a Turquia é a atual 
campeã da Liga das Nações Feminina. 
A competição, com as 16 seleções 
mais bem ranqueadas no mundo, é 
o última grande preparação do time 
comandado pelo técnico José Roberto 
Guimarães a Olimpíada de Paris.

> VÔLEI FEMININO
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SÉRIE A
PG J V E D

ATHLETICO-PR 13 6 4 1 1

BAHIA 13 6 4 1 1

FLAMENGO 11 6 3 2 1

BOTAFOGO 10 6 3 1 2

SÃO PAULO 10 6 3 1 2

CRUZEIRO 10 5 3 1 1

ATLÉTICO-MG 9 5 2 3 0

BRAGANTINO 9 6 2 3 1

PALMEIRAS 8 6 2 2 2

INTERNACIONAL 7 4 2 1 1

FORTALEZA 7 5 1 4 0

GRÊMIO 6 4 2 0 2

VASCO 6 6 2 0 4

CRICIÚMA 5 3 1 2 0

JUVENTUDE 5 4 1 2 1

CORINTHIANS 5 6 1 2 3

FLUMINENSE 5 6 1 2 3

VITÓRIA 1 5 0 1 4

ATLÉTICO-GO 1 5 0 1 4

CUIABÁ 0 4 0 0 4




